
Мошенники на доверииНе стесняйтесь, обучайтесьЗа эти четыре процента
Как на деле работает программа льготного 
автокредитования.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Самал АХМЕТОВА

С 1 апреля на усиление 
социальной поддержки 
казахстанцев выделено 
дополнительно 185 млрд 
тенге. Месячный расчетный 
показатель (МРП) теперь 
составляет 3 180 тенге, 
минимальная пенсия 
- 48 032 тенге, прожиточный 
минимум (ПМ) - 37 389 тенге, 
а минимальный размер базовой 
пенсионной выплаты 
- 20 191 тенге. 

Как акцентировала внимание замести-
тель руководителя департамента Комите-
та труда, социальной защиты и миграции 
Татьяна Син, это внеочередное повыше-
ние пенсионных и социальных выплат. 

- Ежегодно все пенсионные и социаль-
ные выплаты индексируются с учетом 
уровня инфляции. В связи с изменени-
ем коридора инфляции в 8-10% размеры 
пенсий и пособий дополнительно проин-
дексированы еще на 4%, что в совокуп-
ности обеспечивает рост всех социаль-
ных выплат на 9%, а солидарной пенсии 
- на 11% по отношению к 2021 г., - сооб-
щила Т. Син. 

Размеры пенсионных выплат по воз-
расту и за выслугу лет с 1 апреля 2022 
года увеличены на 4% от получаемого 
размера. Такое повышение коснется по-
рядка 200 тысяч пенсионеров, прожива-
ющих в регионе. Средний совокупный 
размер пенсии без учета накопительной 
пенсии станет 109 346 тенге. А средний 
совокупный размер пенсии с учетом на-
копительной пенсии - 138 616 тенге. 

Также в связи с увеличением прожи-
точного минимума повышены и суммы 
государственных социальных пособий. 
Теперь средний размер пособий соста-
вит 54 608 тенге.

Порядка 92 млрд тенге предусмотрено 
семьям, потерявшим кормильцев. В сред-
нем они будут получать 45 627 тенге.

Вместе с тем увеличились и размеры 
государственных специальных пособий 
по Спискам № 1 и № 2, единовремен-
ного государственного пособия в связи 
с рождением ребенка, государствен-
ного пособия по уходу за ребенком до 
достижения им возраста одного года, 
специальных государственных посо-
бий, ежемесячного государственного 
пособия, назначаемого и выплачивае-
мого многодетным семьям, имеющим 
четырех и более совместно проживаю-
щих несовершеннолетних детей, в том 
числе детей, обучающихся по очной 
форме обучения в организациях сред-
него, технического и профессиональ-
ного, послесреднего, высшего и (или) 
послевузовского образования, после 
достижения ими совершеннолетия до 
времени окончания организаций обра-
зования (но не более чем до достиже-
ния двадцатитрехлетнего возраста), го-
сударственных пособий многодетным 
матерям, награжденным подвесками 

«Алтын алқа», «Күміс алқа» или полу-
чившим ранее звание «Мать-героиня» 
и награжденным орденом «Материн-
ская слава», государственного пособия 
родителям, опекунам, воспитывающим 
детей-инвалидов, специальное госу-
дарственное пособие семьям (лицам), 
осуществляющим уход за инвалидом 1 
группы с детства, повышено с 1 апреля 
2022 года в связи с увеличением разме-
ра МРП.

Также повышение коснулось и выплат 
из Государственного фонда социального 
страхования (ГФСС).

- С 1 января этого года размеры со-
циальных выплат по утрате трудоспо-
собности и потере кормильца из ГФСС 
повышены на 5%, с 1 апреля - допол-
нительно еще на 4%. Таким образом, в 
целом суммы выплат повышены на 9% 
по сравнению с прошлым годом. Рабо-
тающее население получает указанные 
выплаты дополнительно к базовым го-
сударственным социальным пособиям 

по инвалидности и утере кормильца, - 
отметила руководитель областного фи-
лиала ГФСС Зауреш Мулдаева.

По данным фонда, в настоящее время 
социальные выплаты по утрате трудо-
способности получают 13754 жителя 
Карагандинской области.

 Совокупный размер пособий по ин-
валидности с учетом выплат из фонда 
составляет 84 353 тенге.

Социальные выплаты по потере кор-
мильца в регионе получают 5196 чело-
век - это порядка 76 443 тенге.

- Средние размеры выплат работа-
ющих граждан выше порядка на 30 
тысяч тенге, по сравнению с получате-
лями, которые не работали. Повышены 
и суммы выплат по уходу за ребенком 
до 1 года, которые получают 11463 жи-
тельницы региона. Повышенные сум-
мы социальных выплат из фонда будут 
перечислены в июне текущего года за 
июнь, с доплатой разницы за апрель, 
май, - подчеркнула З. Мулдаева.

АКТУАЛЬНО

Пенсии и пособия увеличили
Повышенные суммы начислят в июне с учетом доплаты за апрель и май

Ответственность 
за судьбу страны

В июне нынешнего года всем 
казахстанцам, в том числе тысячам 
работников металлургической 
отрасли, предстоит принять участие 
в событии, которое можно назвать 
историческим. 

Нашему обществу на референдуме пред-
стоит проголосовать за изменения, вносимые 
в Основной закон страны - Конституцию. Это 
является четким сигналом того, что строи-
тельство нового справедливого Казахстана, в 
котором приоритетными вопросами являются 
нужды и благополучие граждан, уже нача-
лось.

Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
при этом особо подчеркнул, что референ-
дум должен быть проведен максимально 
открыто и прозрачно, будет учитываться 
мнение всех слоев населения, представи-
телей различных профессий, конфессий и 
политических взглядов, которые живут и 
трудятся на нашей благодатной и многона-
циональной земле. 

Отмечено, что поправки в Конституцию 
будут внесены по таким фундаментальным 
государственным вопросам, как перераспре-
деление власти, полномочия Президента, 
избирательная система, новое администра-
тивно-территориальное деление страны. В 
рамках реформы произойдут оптимизация 
функций всех ветвей власти, перераспреде-
ление их полномочий как между собой, так 
и от центра к местным органам управления. 
Будет меняться и сама форма правления, 
предполагается уход от суперпрезидентской 
формы к президентской с сильным Парламен-
том, в котором будут представлены интересы 
многих политических партий. Меняются и 
избирательные правила, которые будут на-
правлены на широкое вовлечение граждан в 
общественно-политическую жизнь страны. 
Таким образом, вопросы конституционных 
преобразований затронут ключевые принци-
пы государственного устройства и интересы 
граждан.

Виктор ЩЕТИНИН,
председатель профсоюза металлургов 

«Жактау» 
АО «АрселорМиттал Темиртау»

По данным управления координации занято-
сти и социальных программ, в этом году госу-
дарство субсидирует 4 786 рабочих мест. При-
мерно три тысячи человек будут направлены 
на общественные работы, и это самая большая 
группа трудоустроившихся. Еще свыше 500 
граждан участвуют в проекте «Серебряный воз-

раст», предназначенный для людей предпен-
сионного возраста. Социальные рабочие места 
предусмотрены для 300 представителей уязви-
мых групп. Первые рабочие места получат 238 
молодых жителей региона, а проект «Контракт 
поколений» охватит 34 безработных. Еще одной 
большой целевой группой являются выпускники 

колледжей и вузов. Свыше 720 человек будут на-
правлены на молодежную практику, а 173 из них 
уже ее проходят.

 Эта программа рассчитана на молодых людей не 
старше 29 лет. Ее продолжительность - от шести 
месяцев до года, во время которой стажеры полу-
чают заработную плату до 30 МРП.

Для 24-летнего Никиты Чемерисова молодежная 
практика стала путевкой в жизнь. Два года назад, 
окончив вуз, он долгое время не мог трудоустро-
иться по профессии.

- Я получил образование в Карагандинском уни-
верситете им. Е. Букетова, где учился по специ-
альности «Радиотехника и электроника». Получив 
диплом, понял, что специалисты моего профиля, 
оказывается, не нужны работодателям. Пришлось 
трудоустраиваться не по профилю, но все время 
меня не покидала мысль, что я не зря учился и, 
тем более, мне нравится моя специальность. Уво-
лившись с нелюбимой работы, обратился в центр 
занятости, где мне подобрали вакансию програм-
миста. Я очень рад, что работаю по профессии, - 
говорит Н. Чемерисов.

Помимо молодежной практики, 40 человек 
сейчас трудятся на своих первых рабочих ме-
стах. В проекте могут участвовать не только вы-
пускники колледжей, но и молодежь из катего-
рии NEET. 

«В настоящее время мы проводим разъясни-
тельную работу среди работодателей и просим 
их как можно чаще привлекать безработную мо-
лодежь. Также успешно действует электронная 
биржа труда. Для поиска вакансий безработные  
могут воспользоваться порталом ЭБТ посред-
ством мобильной связи. Работодатели также мо-
гут зарегистрироваться на данном сайте и раз-
местить имеющиеся свободные рабочие места, 
подтвердив ЭЦП. На сегодня здесь размещено 
8222 вакансии. Кроме того, разработан сервис 
по просмотру и выбору вакансии по категориям 
граждан: молодежь, граждане с инвалидностью, 
освободившиеся из мест лишения свободы. Во 
всех центрах занятости региона для самостоя-
тельного получения услуг установлены 32 зоны 
самообслуживания», - сообщили в управлении 
координации занятости и социальных программ.

По-прежнему в регионе продолжают функцио-
нировать передвижные пункты трудоустройства, 
которые выезжают в самые отдаленные сельские 
округа и доводят до населения информацию о ме-
рах занятости, востребованных сегодня специаль-
ностях, получении грантов и микрокредитов на 
открытие своего дела.

Синдром безработного 
не в тренде
Самал ШИЛЬ

Свыше 40 тысяч жителей региона в этом году планируется 
трудоустроить. Нуждающиеся в работе будут охвачены всеми 
ныне действующими госпрограммами от молодежной практики 
до проекта «Серебряный возраст».

Бизнес-сообщество берет шефство над колледжами.
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Фархат КИНЖИТАЕВ

В нынешнем году 
в регионе будет 
отремонтировано 
порядка 1400 км 
транспортных 
магистралей общего 
пользования, сообщил 
руководитель 
управления 
пассажирского 
транспорта и 
автомобильных дорог 
Сабит Оспанов.

В частности, в Абайском 
районе продолжится рекон-
струкция проблемного путе-
провода Жартас - Долинка, в 
Бухаржырауском районе участ-
ков - Новодолинский - Шахан 
- Молодецкое общей протя-
женностью 17 км, а также Ка-
раганда - Уштобе - Курылыс 
протяженностью 9 км. По ито-
гам прошлого года обеспечен 
проезд по новому покрытию на 
подъездной дороге к мазарам, 
отметил Сабит Оспанов.

На автодороге Каражал - 
Атасу Жанааркинского райо-
на ремонтом охвачен участок 
протяженностью 28 км, на се-
годняшний день выполнено 
устройство десяти водопро-
пускных труб и временной объ-
ездной дороги, произведены де-
монтаж существующего моста, 
а также обустройство нового 
покрытия на протяжении 5 км. 
В Осакаровском районе плани-
руется завершить реконструк-
цию второго участка автодороги 
Осакаровка - Молодежный. В 
Нуринском районе восстанав-
ливается порядка 20 км трассы 
по направлению Нура - Шахтер.

Также в этом году ожидается 
реконструкция автомагистра-
ли Нура - Осакаровка, что по-
зволит обеспечить беспрепят-
ственный проезд между двумя 
районными центрами. Начнет-
ся и строительство подъездной 
дороги к мавзолеям «Жошы 
хан», «Домбауыл» протяжен-
ностью 19,5 км. С учетом об-
разования новой Улытауской 

области реализация проекта 
положительно скажется на раз-
витии туризма, поскольку бу-
дет обеспечен доступ к новому 
историко-культурному центру 
и сакральным местам, подчер-
кнул руководитель управления.

- В свою очередь запланиро-
ван ремонт 300 км автодорог 
районного значения, улиц на-
селенных пунктов и внутрипо-
селковых дорог. Так, в рамках 
спецпроекта «Ауыл - ел бесігі» 
реконструкция покрытия будет 
проведена в восьми сельских 
населенных пунктах. В Кара-
ганде завершим капитальный 
ремонт улиц Карла Маркса, 
Магнитогорской и 7-й магистра-
ли. Реализация всех озвученных 
проектов по области будет кон-
тролироваться Карагандинским 
филиалом Национального цен-
тра качества дорожных активов 
на предмет качества выполне-
ния проводимых работ и приме-
няемых дорожно-строительных 
материалов. Также будут задей-
ствованы службы авторского и 
технического надзора, аккреди-
тованные лаборатории. В целом 
для выполнения поставленных 
задач на текущий год будет за-

действовано порядка 4 тысяч 
единиц дорожно-строительной 
техники и более 5 тысяч чело-
век персонала, - доложил Сабит 
Оспанов главе региона.

О проектах на республикан-
ских трассах рассказал руко-
водитель областного филиала 
«КазАвтоЖола» Сырым Хам-
зин. В этом году реконструкци-
ей будет охвачено 11 участков 
протяженностью 504 км, сред-
ний ремонт предусмотрен на 8 
участках протяженностью 167 
км. Продолжаются работы на 
дорогах Караганда - Балхаш и 
Балхаш - Бурылбайтал. Разра-
батывается ПСД на реконструк-
цию дорог Кызылорда - Пав-
лодар - Успенка - граница РФ, 
Жезказган - Караганда.

- По ремонту областных и ре-
спубликанских дорог работы 
начались. Необходимо обеспе-
чить своевременную постав-
ку материалов и следить за их 
качеством. Не стоит допускать 
отставания от графика, все наме-
ченные планы должны быть реа-
лизованы в срок, - дал поручение 
аким области Женис Касымбек.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Секретарь Карагандинского 
областного маслихата, 
депутат от партии 
«Amanat» Серик Утешов 
встретился с педагогической 
общественностью 
в Карагандинском 
индустриально-
технологическом колледже.

В марте этого года Президент 
Касым-Жомарт Токаев в своем По-
слании обозначил, что главным 
приоритетом всегда были и будут 
проведение востребованных казах-
станцами реформ и устойчивый про-
гресс страны. Народное обсуждение 
важнейших вопросов государствен-
ного развития - это стандартная 
практика в демократическом обще-
стве. Таковым и является предстоя-
щий референдум. В истории Неза-
висимого Казахстана референдум 
состоялся лишь раз, в 1995 году. За 
время, прошедшее с момента приня-
тия действующей Конституции, из-
менения и дополнения в нее вноси-
лись пять раз, однако все решалось 
только через Парламент. Поэтому 
важно понимать, какова основная 
цель референдума и чем он важен 
для каждого. С этой целью секретарь 
Карагандинского областного мас-
лихата встретился с педагогической 
общественностью, начав разъясни-

тельную работу в Карагандинском 
индустриально-технологическом 
колледже в Майкудуке.

Учебное заведение создано в ок-
тябре 1954 года. Колледж ведет под-
готовку по шести специальностям 
рабочей квалификации и специали-
стов среднего звена сферы обслужи-
вания и питания. На сегодняшний 
день здесь обучаются 453 студента, 

из них 22% относятся к категориям 
малоимущих, многодетных, сирот, 
под попечительством и детей с осо-
быми образовательными потребно-
стями. Активно ведется работа по 
социальному партнерству. Колледж 
заключил более 30 договоров с пред-
приятиями города, из них 19 - по ду-
альному обучению.

- Реформы, инициированные Пре-
зидентом, носят не тактический, 
а долгосрочный и стратегический 
характер. Они затрагивают практи-
чески все аспекты нашей жизни и 
поэтому требуют участия каждого 
казахстанца, всего общества. Осо-
бенность нынешней реформы заклю-
чается не в усилении полномочий 
Президента, а в совершенствовании, 
модернизации и укреплении госу-
дарства. Есть четкое понимание, что 
масштабные социально-экономиче-
ские преобразования невозможны 
без политической модернизации. В 
этот раз планируется внести более 50 
поправок в более чем 30 статей, а это 
треть нашей Конституции. Отрадно, 
что нынешняя конституционная ре-
форма будет осуществляться посред-
ством прямого всенародного голосо-
вания, - отметил Серик Утешов. 

Всеобщее голосование граждан по 
проекту конституционных поправок 
продемонстрирует на референдуме 
нашу твердую приверженность де-
мократическим принципам, добавил 
депутат. Все это соответствует кон-
цепции «слышащего государства», 
на которую Глава государства делает 
особый акцент.

Соб.инф.

АКТУАЛЬНО

Латай дороги летом
Будущее определяет народ

ЗАПЛАНИРОВАН РЕМОНТ 300 КМ АВТОДОРОГ 
РАЙОННОГО ЗНАЧЕНИЯ, УЛИЦ НАСЕЛЕННЫХ 
ПУНКТОВ И ВНУТРИПОСЕЛКОВЫХ ДОРОГ.

МАСШТАБНЫЕ 
СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
НЕВОЗМОЖНЫ БЕЗ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
МОДЕРНИЗАЦИИ.

Отчисление 
до августа 
недопустимо

 В редакцию стали поступать обращения 
родителей, чьи дети ходят в дошкольные 
учреждения. Близится к концу учебный 
год, и в некоторых детских садах 
руководство начало предупреждать: 
шестилетки должны покинуть стены 
садика к 31 мая. «Нас просто выгоняют из 
садика к концу мая, в школу идти только 
1 сентября, куда должны ходить дети 
все лето?» - возмущаются мамы и папы 
малышей. 

 
 Насколько правомерны действия руководства та-

ких дошкольных учреждений, до какого срока и до 
какого возраста дети могут посещать детские сады, 
прокомментировали в отделе образования Караган-
ды. 

 «В связи с участившимися обращениями родите-
лей относительно сроков пребывания в дошкольных 
организациях отдел образования г.Караганды пояс-
няет. На основании п.14 пп.3 Типовых правил дея-
тельности дошкольных организаций, утвержденных 
приказом МОН РК № 595 от 30 октября 2018 года, 
выпуск из дошкольной организации воспитанников, 
достигших школьного возраста, осуществляется до 
1 августа ежегодно. В соответствии со ст. 31 Закона 
РК «Об образовании» на обучение в 1 класс прини-
маются дети с шести лет.

 Исходя из вышеизложенного, все дети с датой 
рождения с 1 сентября по 31 декабря 2015 года и 
дети с датой рождения с 1 января по 31 августа 2016 
года могут пребывать в дошкольной организации 
по желанию родителей до 1 августа 2022 года. Их 
отчисление в мае, июне или июле без заявления ро-
дителей недопустимо.

1 августа дети с указанными датами рождения 
будут отчислены из дошкольных организаций. Ис-
ключение составляют дети с особыми образователь-
ными потребностями: по заключению ПМПК пери-
од пребывания в дошкольных организациях может 
быть продлен».

 Кроме того, как пояснили в горОО, если ребенок 
родился в сентябре или позже и на 1 сентября ему 
не исполнилось шести лет, то по желанию родителей 
он может остаться в дошкольной организации, пойти 
в класс предшкольной подготовки или поступить в 
первый класс. Типовые правила приема в школу по-
зволяют принимать в первый класс детей, которым 
до конца календарного года исполняется 6 лет. 

Самал АХМЕТОВА

В Жанааркинском районе 
прошло заседание актива, 
где было обсуждено 
Послание Президента 
«Новый Казахстан: путь 
обновления и модернизации». 
Организатором встречи 
выступил отдел внутренней 
политики.

Члены информационно-разъясни-
тельной группы остановились на не-
скольких особо значимых пунктах По-
слания.

Так, выступая перед активом, учи-
тель опорной школы (ресурсного цен-
тра) им. Е. Шаханова Нургуль Шамае-
ва отметила, что нынешнее Послание 
имеет особое значение и кардинально 
отличается от предыдущих. В своем 
выступлении Глава государства сооб-

щил, что страну ждут реформы, без 
которых невозможно строительство 
Нового Казахстана.

- Наша главная задача - это сохра-
нить единство, оставаться сплочен-

ным народом. Начало этого года пока-
зало, что именно благодаря единству 
мы смогли отстоять свой суверенитет. 
И об этом в Послании сказал Глава 
государства. Нет ничего важнее на-

шей территориальной целостности, 
которая является главным богатством 
казахстанцев. Благодаря твердой воле 
Президента, его быстрым и своев-
ременным решениям наша страна 
по-прежнему остается оплотом ста-
бильности. 

В своем Послании Глава государства 
обозначил и предстоящую трансфор-
мацию политической власти. И сегод-
ня мы начинаем делать первые шаги на 
пути к строительству Нового Казахста-
на, - отметила Н. Шамаева.

Жанааркинский район

Реформы, необходимые каждому

Сергей БАДАНИН

Глава Темиртау высказал ряд 
замечаний подрядчикам - 
власти города металлургов 
не устраивают ход работ по 
ямочному ремонту автодорог 
и срок строительства 
водовода. 

На улице Сакена Сейфуллина не-
сколько лет назад уложили новый 
асфальт, однако продержался он не-
долго. В рамках гарантийных обяза-
тельств вот уже два года подрядчик 
латает здесь ямы. В ходе очередного 
объезда по городу аким Кайрат Беги-
мов посетил эту улицу и ознакомился 
с ходом работ. Учитывая замечания 
главы города, дорожникам придется 
вновь вернуться и пройтись фрезой 
повторно. 

- Так дело не пойдет! Посмотрите, 
тут вырезанный слой асфальта не пре-
вышает и двух сантиметров. Кого вы 
пытаетесь обмануть, это пыль в глаза! 

- высказал свои замечания подрядчику 
градоначальник.

Есть замечания к качеству работ и 
на проспекте Республики. Сейчас под-
рядчики снимают слой старого асфаль-
та, где образовались выбоины и ямы. 

По мнению К. Бегимова, пока не при-
ступили к укладке нового асфальта, 
необходимо качественно подготовить 
основание. Такое внимание к работе 
подрядчиков приковано неслучайно. 
Ранее одной из организаций ямочный 

ремонт был выполнен по проспекту 
Металлургов. Однако власти отказа-
лись принимать работу из-за ненадле-
жащего качества. 

- Оплата будет произведена толь-
ко после устранения всех замечаний. 
Сейчас у подрядчиков есть время огля-
нуться на печальный опыт своих кол-
лег, учесть замечания и качественно 
выполнить свои обязательства, - отме-
тили в отделе ЖКХ. 

Также глава Темиртау посмотрел на 
ход строительства питьевого трубо-
провода по улице Мичурина. Работы 
начаты в мае и должны завершиться до 
начала осени. 

- Проходит капитальный ремонт 
водовода диаметром 400 мм, меняем 
старые трубы на пластик, что позволит 
увеличить давление воды в Восточной 
части города. Общая протяженность 
водовода - около трех километров. На 
эти цели из бюджета выделено более 
одного миллиарда тенге, - поясняет 
руководитель ОЖКХ Темиртау Ринат 
Кыдырбеков. 

Аким города призвал подрядчика 
ускориться, организовать для них все 
что необходимо. Для этого временно 
будет ограничено движение транспор-
та по улице Мичурина.

г. Темиртау

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

За брак платить не будут
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Светлана СБРОДОВА

В будущем выпускники 
колледжей, пройдя 
международную 
аккредитацию, будут 
иметь преимущества. 
Они смогут претендовать 
на повышенный 
оклад, стремительный 
карьерный рост и 
возможность открытия 
собственного дела. 

В областном центре провели 
форум «Взаимодействие систем 
подготовки и трудоустройства 
кадров: диалог сторон». В нем 
приняли участие представите-
ли Министерства образования и 
науки, управления образования, 
Палаты предпринимателей «Ата-
мекен», руководители предприя-
тий и организаций, бизнес-пар-
тнеры, директора колледжей, 
центров занятости населения. 
Всего около 600 человек.

Открывая пленарное заседа-
ние, заместитель акима Кара-
гандинской области Ербол Али-
кулов отметил, что эта встреча 
будет весьма полезной. 

- Один из ведущих индустри-
альных регионов страны - наш, - 
отметил он. - И поэтому в совре-
менных условиях все крупные 
предприятия нацелены на вне-

дрение самых передовых техно-
логий. В первую очередь рынок 
труда направлен на удовлетворе-
ние этой отрасли. Для социаль-
ной сферы - это серьезный вызов. 
Уже в ближайшем будущем не-
избежна оптимизация штатов за 
счет модернизации производств, 
цифровизации, повышения тре-
бований к квалификации кадров. 
К этому мы должны быть готовы. 

Чтобы подготовить молодых 
специалистов для новой инду-
стрии, важно понять, в каком 
направлении двигаться, а также 
уметь прогнозировать и работать 
на опережение.

Как отметила заместитель ру-
ководителя управления образова-
ния Гулбакыт Жунусова, чтобы 
выпускать готовых специали-
стов, конкурирующих на рынке 
труда, необходимо выделять 
больше финансирования на раз-
витие профтехобразования.

- Мы принимаем определенные 
меры по совершенствованию си-
стемы подготовки кадров, - сказа-
ла она. - При содействии Палаты 
предпринимателей и работода-
телей делаем значительный шаг 
в развитие дуальной системы 
обучения. Между колледжами и 
предприятиями заключено более 
шести тысяч договоров. Активно 
реализуем инициативу по фор-
мированию навыков через вне-

дрение стандартов World Skills. 
Расширяется перечень компетен-
ций, где центры оснащены совре-
менным оборудованием мировых 
брендов. 

Однако в регионе из 67 коллед-
жей больше половины обучают 
учащихся на старом оборудо-
вании. Не хватает и педагогов. 
Соответственно, такие образо-
вательные учреждения не мо-
гут выпускать востребованных 
специалистов. Отсюда в области 
имеется потребность в 11 тыся-
чах квалифицированных рабо-
чих. 

Казалось бы, что проблему 
можно решить, отправив выпуск-
ника колледжа на производство, 
где бы он сумел набраться опыта 
под руководством старшего на-
ставника. Но дело в том, что да-
леко не все предприятия имеют 
необходимое оборудование. А те, 
что обладают новыми станками, 
не хотят трудоустраивать челове-
ка без определенных навыков. 

Поэтому, считают в управ-
лении образования, необходи-
мо открывать больше центров 
компетенций и обучать высоко-
классных специалистов на базе 
современных мастерских. Также 
предлагают при колледжах от-
крывать малые предприятия или 
учебно-производственные участ-
ки. 

А чтобы сориентироваться, 
какие профессии будут востре-
бованы в ближайшие годы, свою 
помощь предлагает компания по 
развитию образовательных про-
дуктов для колледжей и вузов 
«BTS Education». 

По словам его менеджера Ол-
жаса Мамырбаева, они разрабо-
тали «Атлас новых профессий 
и компетенций Казахстана». 
Пилотный проект был реализо-
ван на примере Павлодарской 
области. На его основе реально 
вычислить профессии-«пенсио-
неры» и передовые направления 
для конкретного региона, кото-
рые будут актуальны в ближай-
шие десятилетия.

Чтобы уже сейчас начать рабо-
ту в этом направлении и гаран-
тировать будущим выпускникам 
стопроцентное трудоустройство, 
Ербол Аликулов попросил ру-
ководителей отраслевых управ-
лений внести свои предложения 
для скорейшего внедрения этого 
проекта в Караганде.

Президент НАО «Talap» Ми-
нистерства образования и науки 
РК Олжас Ордабаев, проведя 
небольшой анализ, пришел к вы-
воду, что в нашем регионе очень 
трудоемкие секторы экономики, 
требующие высокого уровня ква-
лификации специалистов.

- Поэтому каждый год увели-
чиваются требования к системе 
подготовки кадров, - отметил он. 
- В вашей области хороший уро-
вень профтехобразования, но его 
необходимо повышать. Побывав 
на разных производственных 
площадках колледжей, где про-
изошло серьезное техническое 
переоснащение, убедился, что 
там можно смело открывать свое 
производство. Уверен, что такое 
оборудование есть не на всех 
предприятиях. И к тому моменту, 
когда оно там появится, для них 
уже будут готовы специалисты, 
умеющие сверхточно выполнять 
определенные заказы. Считаю, 
что бизнес-сообществу необхо-
димо активнее брать шефство 
над колледжами и координиро-
вать образовательный процесс.

Вместе с тем, полагают спи-
керы, чтобы казахстанским 
профтехобразовательным орга-
низациям растить конкуренто-

способных учащихся, им необхо-
димо проходить международную 
аккредитацию NCCER. 

- Как правило, при найме на 
работу руководители предприя-
тий убеждаются, что порядка 70 
процентов работников не имеют 
необходимых навыков, - конста-
тировал директор APECTraining 
Center Аскар Секербаев. - А ведь 
у них есть диплом, соответству-
ющие рекомендации и резюме. 
Работодателю приходится доучи-
вать такого человека, вкладывать 
в него свои деньги, тратить время. 
Бывает, что, наоборот, сотрудник 
умеет делать все, что требует-
ся, но он не может официально 
доказать свои навыки. Ну нет у 
него такого документа. От того он 
сильно проигрывает, ведь руко-
водство нанимает иностранного 
специалиста и платит ему зарпла-
ту в три раза выше, потому что 
тот предоставил доказательства. 

Но и этого, оказывается, недо-
статочно, чтобы удовлетворить 
спрос на рынке труда. По мне-
нию предпринимателя и предсе-
дателя Комитета строительства 
при РПП «Атамекен» Толегена 
Ашимова, стоит незамедлитель-
но повысить престиж рабочих 
профессий.

- Нам нужно преодолеть пси-
хологический барьер, когда мо-
лодые люди стесняются класть 
брусчатку, быть каменщиками, 
штукатурами и так далее, - от-
метил он. - Считаю, что среди 
рабочего класса пора создавать 
лидеров, обладающих не только 
профессиональными навыками, 
но и умеющих договариваться 
на разных уровнях - с коллегами, 
работодателем, заказчиком. Что-
бы все работали на результат и 
были заинтересованы в прибыли, 
каждый сотрудник фирмы дол-
жен стать пайщиком, фактиче-
ски совладельцем. Но для начала 
нужно изменить закон о коопе-
ративах. Мы и этого добьемся. 
Также нужно усилить профори-
ентационную работу среди стар-
шеклассников. Тогда мы сумеем 
закрыть вопрос нехватки кадров.

После плодотворной работы 
форума между директорами не-
которых колледжей и руково-
дителями предприятий региона 
были подписаны двусторонние 
меморандумы о взаимном со-
трудничестве. 

Кроме того, управление обра-
зования совместно со всеми за-
интересованными структурами 
планирует разработать Дорож-
ную карту. При этом приняв во 
внимание обсуждение приори-
тетных направлений развития си-
стемы современной подготовки 
кадров для отраслей экономики 
на основе инноваций и цифрови-
зации, вопросов развития пред-
принимательства.

КООПЕРАЦИЯ НАУКИ И БИЗНЕСА

Не стесняйтесь, обучайтесь
Рабочие специальности сегодня в тренде

БИЗНЕС-СООБЩЕСТВУ НЕОБХОДИМО 
АКТИВНЕЕ БРАТЬ ШЕФСТВО НАД 
КОЛЛЕДЖАМИ И КООРДИНИРОВАТЬ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС.

Раз - компания 
готова

Теперь юридическое лицо 
можно зарегистрировать в 
ЦОНе.

Эта государственная услуга наря-
ду с учетной регистрацией филиалов 
и представительств (субъектов ма-
лого и среднего предприниматель-
ства) полностью автоматизирована. 
Теперь достаточно просто подать 
электронное уведомление, которое 
заполняется на веб-портале «элек-
тронного правительства» без уча-
стия заявителя.

Чтобы открыть ТОО, отныне на-
чинающему предпринимателю не 
нужен устав, не нужно платить реги-
страционные взносы или идти в на-
логовую инспекцию. Нужны только 
компьютер и электронная цифровая 
подпись. Регистрация ТОО на egov.kz 
займет меньше 30 минут, если следо-
вать инструкциям.

Так, для государственной реги-
страции юридического лица, относя-
щегося к субъекту малого предпри-
нимательства, в соответствующий 
орган учредителем (учредителями) 
подается уведомление о начале осу-
ществления предпринимательской 
деятельности по установленной МЮ 
РК форме. 

При этом уставы (положения) юри-
дических лиц, относящихся к субъ-
ектам малого предпринимательства, 
их филиалов и представительств, в 
процессе государственной регистра-
ции не представляются. Заполнив 
соответствующие поля, система по-
просит проверить правильность всех 
данных. И если все верно, обработает 
информацию и выдаст справку о ре-
гистрации ТОО максимум через 30 
минут. Если портал работает хорошо, 
то справка будет готова через 10 ми-
нут.

Соб. инф.
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Сымбат АКИМХАНОВА

Начало недели 
ознаменовалось 
большим событием для 
казахстанцев, которые 
давно планировали 
приобрести себе 
автомобиль - по всей 
стране запустили 
программу льготного 
автокредитования. Тем 
не менее уже в первые 
дни автолюбителям 
стало понятно, что 
дело не обойдется без 
проблемных вопросов и 
подводных камней. 

В Фонде развития промыш-
ленности ранее сообщили, что 
16 мая начнется процесс выдачи 
автомобилей в кредит по низкой 
процентной ставке. Такая новость 
порадовала многих: машина и так 
недешевое удовольствие, а после 
недавнего всплеска цен купить 
авто, тем более без пробега, стало 
еще сложнее. При этом спрос на 
автомобили нисколько не умень-
шился, и стремление Правитель-
ства сделать технику отечествен-
ной сборки доступнее весьма 
ободрило потенциальных покупа-
телей.

Условия для приобретения лег-
ковых автомобилей по новой про-
грамме и вправду привлекатель-
ные: стоимость автомобиля не 
должна превышать 15 миллионов 
тенге, сумма займа - до 10 милли-
онов, ставка вознаграждения - 4%, 
срок оформления кредита - до 7 
лет, первоначальный взнос от-

сутствует. При этом программой 
предусмотрен запрет на финанси-
рование одного и того же заемщика 
более одного раза в течение двух 
лет. В рамках программы можно 
купить автомобили таких моделей, 
как «Hyundai», «KIA», «Chevrolet», 
«LADA», «JAC» и «Renault» отече-
ственного производства. Кредиты 
оформляют банки второго уровня, 
а именно: «Банк ЦентрКредит», 

«ForteBank», Народный и Евразий-
ский банки. Общая сумма финан-
сирования составила 100 миллиар-
дов тенге.

Утром назначенного дня пе-
ред дверьми автосалонов начала 
выстраиваться очередь из жела-
ющих подать заявку на льготное 
автокредитование. В сетях распро-
странились видео огромной толпы 
людей - так дела обстояли в сто-
лице. Многие из потенциальных 
покупателей возвращались домой 
ни с чем, так как деньги, выде-
ленные на программу, еще не по-

ступили в банки. Представители 
«ForteBank» и «Банка ЦентрКре-
дит» сообщили корреспонденту 
«ИК», что из-за отсутствия денег 
заявки временно не принимаются. 
Вдобавок к тому же оказалось, что 
в некоторых автосалонах недоста-
точно машин. 

Комментируя средствам мас-
совой информации ситуацию с 
банками, заместитель председа-
теля правления Фонда развития 
промышленности Ринат Гаппа-
ров заявлял, что у каждого банка 
есть свой лимит, который будет 
определен уполномоченным ор-
ганом. 

- Сейчас у нас в фонде проходят 
корпоративные процедуры, заклю-
чаются соглашения с банками. 
Первое соглашение будет заклю-
чено с «Банком ЦентрКредит». Их 
первоначальная заявка была на 20 
млрд тенге в целом по программе. 
По остальным банкам мы корпо-
ративные процедуры, думаю, за-
вершим до конца недели, - сказал 
он.

На сегодняшний день в авто-
салонах областного центра на-
ходятся кредитные менеджеры 
Евразийского банка и «Банка 
ЦентрКредит», клиенты могут 
обратиться к ним на местах сразу 
после выбора подходящего авто-
мобиля (в филиалах банков заявки 
на кредиты не принимаются). С 
оформлением заявок в этих БВУ 
на данный момент проблем нет. 
«Народный банк Казахстана» в 
свою очередь планирует начать 
регистрацию заявок с 27 мая, так 
как сейчас они заняты старыми за-
явками 2019-го, 2020 годов. 

Что касается очереди с про-
шлых программ льготного авто-
кредитования, зампред Фонда 
развития промышленности отме-
тил: казахстанцев, ожидающих 
своей очереди, не переведут в 
новую, так как программа, кото-
рая сейчас действует в банках, и 
льготное автокредитование, стар-

товавшее 16 мая, - это две разные 
программы. 

Проблема дефицита автомоби-
лей зависит от модели, марки и 
комплектации машин. К примеру, 
в автоцентре «LADA-БАХУС» не-
достатка транспортных средств не 
наблюдается. Прием заявок прохо-
дит в порядке живой очереди. 

- Машины в наличии есть, кли-
ент предварительно выбирает ав-
томобиль, цвет, комплектацию, 
получает счет на оплату и идет с 
ним в подразделение своего банка, 
которое находится также у нас. На 
данный момент на складе нахо-
дится около 70-80 машин, - рас-
сказал менеджер отдела продаж 
автомобилей «LADA» Айдос Бол-
сынбеков. 

Тем временем в автосалонах 
«Hyundai» наблюдается совершен-
но другая картина. Отмечается 
большой поток клиентов, которые 
в основном получают консульта-
цию, после чего записываются в 
очередь, так как машин в салоне 
нет. 

- Автомобили были в дефиците 
еще до старта программы льгот-
ного автокредитования. Сказы-
вается нехватка некоторых ком-
понентов, таких как микрочипы, 
- рассказывает директор департа-
мента продаж «Hyundai Premium 
Karaganda» Владислав Хе. - Что-
бы обратиться в банк, нужно по-
лучить счет на оплату, где пропи-
сывают VIN-код автомобилей. Но 
сейчас на складе их нет, поэтому 
люди записываются в очередь, и 
как только появится нужная мо-
дель, мы позвоним им по списку, 
который у нас имеется. В среднем 
ожидание в очереди может занять 
от двух до двух с половиной ме-
сяцев, но здесь также необходимо 
учитывать модель и комплекта-
цию, у разных моделей - разная 
очередь.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СИТУАЦИЯ

За эти четыре процента
У разных моделей - разная очередь

УТРОМ НАЗНАЧЕННОГО 
ДНЯ ПЕРЕД ДВЕРЬМИ 
АВТОСАЛОНОВ НАЧАЛА 
ВЫСТРАИВАТЬСЯ 
ОЧЕРЕДЬ ИЗ 
ЖЕЛАЮЩИХ.
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Международная Менделеевская 
олимпиада школьников по химии 
- одно из крупнейших соревнова-
ний учащихся старших классов, 
объединяющее победителей нацио-
нальных турниров из разных стран 
мира. Это единственное предметное 
состязание, которое ЮНЕСКО при-
равнивает по статусу к Междуна-
родной олимпиаде школьников по 
химии. В ней участвуют команды 
из Болгарии, Македонии и Румы-
нии, Венгрии, Турции, Саудовской 
Аравии, Израиля, Монголии и Ни-
герии, Грузии, Австрии и Китая. В 
этом году впервые приняла участие 
национальная сборная школьников 
Бангладеша.

По признанию международных 
экспертов, задачи Менделеевской 
олимпиады часто сложнее и инте-
реснее заданий Международной 
олимпиады школьников по химии. 
ММО имеет ряд существенных от-

личий от нее - к примеру, отсутствие 
программы и подготовительного 
комплекта заданий, в связи с чем 
участники должны хорошо ориен-
тироваться в различных областях 
химии. Задания ММО готовит по-
стоянно действующая методическая 
комиссия, в состав которой входят 
ведущие ученые и педагоги-химики, 
представляющие страны-участницы 
олимпиады. Организатором является 
химический факультет МГУ имени 
М.В. Ломоносова. 

Всего на олимпиаде было разы-
грано 28 бронзовых, 18 серебряных 
и 9 золотых медалей. Сборную Ка-
захстана представляли 12 учащихся 
10 и 11 классов из Караганды, Актау, 
Нур-Султана, Усть-Каменогорска, 

Павлодара и Актюбинской области - 
победители и призеры республикан-
ского состязания 2022 года. Наши 
школьники привезли домой три се-
ребряные и пять бронзовых медалей, 
из них одно «серебро» и «бронза» - 
на счету карагандинцев.

Так, ученик «Білім инновация ли-
цея № 1» Мадияр Касымали стал 
обладателем серебряной награды 
олимпиады, причем не в первый раз. 
В прошлом году он уже завоевывал 
менделеевское «серебро», а также 
медаль того же достоинства на Меж-
дународной олимпиаде по химии 
(IchO). Абылай Саматов, препода-
ватель БИЛ, подготовивший своих 
учеников по предмету, рассказал, что 
за теоретические задания его воспи-
танник получил высокие баллы, а 
вот практические оказались слиш-
ком сложными. 

- Подготовка к таким состяза-
ниям - это всегда индивидуальная 
работа с учеником, - рассказывает 
педагог. - В Карагандинской обла-
сти - одна из сильнейших химиче-
ских школ в стране, поэтому мы 
пользуемся помощью химического 
факультета КарУ им. Е.А. Букето-
ва. Наши дети ходят заниматься 
к преподавателям вуза, особенно 
практикой - там имеются необходи-
мое оборудование и лаборатории. 
Постигают знания второго-третье-
го курса университета. 

Еще один одиннадцатиклассник 
БИЛ № 1 Асанали Салем стал брон-
зовым медалистом Менделеевской 
олимпиады. Несмотря на юный 
возраст, за плечами у молодого че-
ловека уже большой опыт побед в 
интеллектуальных состязаниях - он 
участвует в них ежегодно, начиная 
с седьмого класса. Последние три 
года становился абсолютным побе-
дителем в регионе и ездил защищать 
честь области на республиканском 
уровне. В прошлом году, завоевав 
«золото» казахстанской олимпиады, 
Асанали был зачислен в сборную 
страны и отправился попробовать 
свои силы на Менделеевской олим-
пиаде в МГУ, откуда вернулся с 
бронзовой медалью. В этом году он 
подтвердил свой уровень. 

 По правилам, победа в этом кон-
кретном состязании дает школь-
никам право без вступительных 
экзаменов быть зачисленными на 
химический факультет МГУ. Однако 
оба выпускника решили не останав-
ливаться на соседнем государстве: 
Асанали уже приняли в один из ве-
дущих вузов Кореи, Мадияр также 
ждет приглашение от другого корей-
ского вуза, куда их приняли без эк-
заменов.

КУЛЬТ ЗНАНИЙ

МГУ - не предел

В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ - ОДНА 
ИЗ СИЛЬНЕЙШИХ 
ХИМИЧЕСКИХ ШКОЛ 
В СТРАНЕ.

В состав областной клини-
ческой больницы в Караганде 
входят два перинатальных цен-
тра - в Михайловке и Пришах-
тинске. С января по апрель вра-
чи центров помогли появиться 
на свет 2922 малышам. Из них 
218 детей родились раньше 
срока и весили от половины 
до полутора килограммов. Их 
удалось не только выходить 
благодаря внедрению совре-
менных технологий, но и пре-
дотвратить будущие проблемы. 

Одна из таких технологий 
- введение искусственного 
сурфактанта в легкие новоро-
жденного сразу после появле-
ния на свет. В организме недо-
ношенного ребенка не хватает 
этого вещества - оно начинает 
вырабатываться только к 34 не-
деле беременности и помогает 
альвеолам не «слипаться» при 
дыхании. При введении препа-
рат дает возможность легким 
раскрыться, и ребенок начина-
ет дышать самостоятельно. 

- С появлением этой уни-
кальной технологии даже дети 
весом до 1000 граммов иногда 
могут обходиться без искус-
ственной вентиляции легких, 
- рассказала руководитель пе-
ринатального центра № 1 Жа-

нара Жарова. - Накопленный 
за многие годы опыт выхажи-
вания и интенсивной терапии 
глубоко недоношенных детей 
в то же время позволил до-
биться успеха в выхаживании 
и улучшении выживаемости 
больных детей весовой катего-
рии 2500 граммов и более. Так, 
это повлияло на выживаемость 
детей после хирургических 
коррекций врожденных поро-
ков развития - к примеру, же-
лудочно-кишечного тракта. За 
прошлый год в перинатальном 
центре № 1 прооперировано 13 
детей, благополучный исход 
отмечался в 85% случаев.

Помогает в выхаживании 
детей, появившихся на свет 
на несколько недель или даже 
месяцев раньше срока, и со-
временная аппаратура. Так, 
в прошлом году в роддоме 
появились аппараты для те-
рапевтической гипотермии и 
электроэнцефалографии. Они 
значительно снижают смерт-
ность новорожденных, вы-
званную тяжелыми формами 
асфиксии при родах, а также 
позволяют избежать развития 
тяжелых форм инвалидности.

В прошлом году в перина-
тальном центре родилось око-

ло 100 младенцев с асфиксией 
средней и тяжелой степени - то 
есть с полным недостатком 
кислорода. В этот момент в 
самом повреждаемом органе - 
мозге - как правило, развивает-
ся энцефалопатия, и в будущем 
этот ребенок будет не совсем 
полноценен. Для того чтобы 
этого не случилось, применя-
ется управляемая терапевти-
ческая гипотермия. Аппарат 
медленно охлаждает мозг ре-
бенка и согревает, все это де-
лается постепенно, благодаря 
чему выживают 70% клеток. 
Терапевтическую гипотермию 
необходимо применять в пер-
вые 6 часов и даже в первые 
минуты жизни новорожденно-
го. Тогда есть шанс восстано-
вить работу клеток головного 
мозга. Если такого аппарата не 
будет в больнице, то ребенок 
с большой долей вероятности 
останется с тяжелыми функци-
ональными поражениями цен-
тральной нервной системы, а в 
худшем случае может умереть. 

Технологии для жизни
Светлана АНАТОЛЬЕВА

За четыре месяца нынешнего года в родильных 
домах области появились на свет 42 двойни. 
Всего же за это время в карагандинских семьях 
родилось почти три тысячи малышей. В том числе благодаря новым неонатальным 
технологиям, позволяющим выхаживать недоношенных новорожденных весом 
от 500 до 1500 граммов.

Светлана СВИЧ

Учащиеся «Білім инновация лицея № 1» Караганды 
Мадияр Касымали и Асанали Салем стали призерами 56-й 
международной Менделеевской олимпиады по химии. 
Состязание юных знатоков сложного предмета прошло 
в этом году в Ташкенте. Наши земляки вернулись 
с серебряной и бронзовой медалями. 

В ВЫХАЖИВАНИИ 
ДЕТЕЙ, 
ПОЯВИВШИХСЯ 
НА СВЕТ РАНЬШЕ 
СРОКА, ПОМОГАЕТ 
СОВРЕМЕННАЯ 
АППАРАТУРА.

Аферисты находили в теле-
фонных справочниках номера 
пенсионерок со славянскими 
фамилиями, звонили и пред-
ставлялись родственниками из 
России. Зачастую в подобных 
случаях одинокие бабушки, 
упрощая им работу, спрашива-
ли в ответ «Юра, ты что ли?» 
Далее один из них подхватывал 
и придумывал базовую исто-
рию заботливого и вежливого 
«внука» и начинал  делиться 
своей проблемой - мол, яко-
бы купил в Казахстане мебель 
или ноутбук, а денег оплатить 
прямо сейчас не хватает. Либо 
деньги есть, но в рублях, а нуж-
но в тенге, и просил денежной 
помощи, которую, дескать, 
обязательно вернет в рублях 
через Казпочту. Во время раз-
говора в дверь стучался по-
дельник-«курьер» в медицин-
ской маске и кепке, называл 
необходимую сумму - обычно 
более одного миллиона тенге. 
На это пенсионерки отвечали, 
что у них есть только 300, 500 
либо 800 тысяч отложенных 
похоронных денег. Аферисты 
забирали что было. «Остальное 
найду», - на прощание говорил 
«внук». 

Специальная оператив-
но-следственная группа по 
раскрытию киберпреступле-
ний установила фигурантов, и 
после оперативно-розыскных 
и следственных мероприятий 
они были задержаны по 190-й 

статье УК РК. Об этом громком 
деле и других фактах телефон-
ного и интернет-мошенниче-
ства рассказали представители 
ДП Карагандинской области на 
брифинге Региональной служ-
бы коммуникаций Карагандин-
ской области. 

- Период изоляции в нача-
ле пандемии повлиял на рост 
интернет-афер, однако самый 
пик пришелся на 2021 год. Так, 
в прошлом году было зареги-
стрировано 948 правонару-
шений, в этом году - 668. Мы 
наблюдаем очевидный спад 
преступлений мошенническо-
го характера. Это связано с 
профилактической деятельно-
стью, которую мы проводим по 
региону, - рассказал начальник 
отдела УКП ДП области Мади 
Багдат. 

Как уверяет полицейский, 
чтобы не было последствий, 
важно бороться с причинами 
проблемы, а в нашем случае 
ими являются наивность и фи-
нансовая неграмотность жите-
лей. Больше всего преступле-
ний приходится на областной 
центр - это объясняется как 
плотностью населения, так и 
обилием торговых центров, 
медицинских учреждений и 
крупных предприятий, через 
которые любят действовать 
киберворы. С начала года из-
вестно о 313 случаях интер-
нет-мошенничества в городе.

- В производстве находится 

ряд уголовных дел, которые все 
еще остаются нераскрытым. 
Чаще всего это случаи, когда 
денежные средства переводили 
за границу. Тем не менее, со-
гласно указаниям начальника 
ДП Карагандинской области, 
в отделах полиции созданы 
специальные оперативно-след-
ственные группы, в состав 
которых входят следственные 
подразделения, сотрудники 
криминальной полиции и мест-

ной полицейской службы, - от-
метил заместитель начальника 
управления полиции Караган-
ды Шахназар Салин.

Спикеры в очередной раз на-
поминают населению о необ-
ходимости быть осторожными 
при совершении онлайн-по-
купок, по возможности не 
делиться своей личной ин-
формацией и реквизитами. 
Известны случаи, когда на та-
ких платформах, как OLX.KZ, 

market.kz, krisha.kz, мошен-
ники просили фотографию 
удостоверения личности, что-
бы в дальнейшем совершать 
преступления от имени жертв 
своего обмана. В настоящее 
время они чаще всего звонят 
на телефоны жителей, пред-
ставляясь сотрудником банка, 
уведомляют о возникших тех-
нических проблемах и просят 
перечислить свои деньги на 
другой счет. В таком случае 
необходимо оборвать разговор 
и перезвонить в колл-центр 
своего банка. 

ПРАВОПОРЯДОК

Мошенники на доверии

- ПЕРИОД ИЗОЛЯЦИИ В НАЧАЛЕ ПАНДЕМИИ 
ПОВЛИЯЛ НА РОСТ ИНТЕРНЕТ-АФЕР, ОДНАКО 
САМЫЙ ПИК ПРИШЕЛСЯ НА 2021 ГОД. 

Таблички с 
QR-кодами 
на веб-сайт 
по защите 
прав детей 
установят во 
всех школах республики. 

По данным Министерства образования и на-
уки РК, этот проект реализуется Комитетом по 
охране прав детей МОН РК в рамках Года детей.

Недавно запущен в работу интернет-ресурс 
Bala Qorgau. Он поможет школьникам сориенти-
роваться в разных ситуациях. 

Как отметила заместитель председателя Ко-
митета по охране прав детей МОН РК Элина 
Паули, сайт создан для того, чтобы учащиеся в 
любой момент могли обратиться за поддержкой 
и получить квалифицированную помощь, в том 
числе психолога. 

Веб-сайт поможет оперативно выявлять акту-
альные вопросы, которые волнуют школьников, 
а также факты нарушения их прав.

Каждый учащийся образовательного учреж-
дения или его родитель могут воспользоваться 
возможностью задать любой интересующий 
вопрос либо пожаловаться на противоправные 
действия. Обратившимся гарантируется ано-
нимность. Необходимо только навести камеру 
мобильного телефона на специальный QR-код и 
просканировать его.

Пока QR-таблички установлены в нескольких 
школах Нур-Султана и Алматы. Вскоре такие же 
появятся и в других организациях образования 
страны. 

Как отметили в МОН РК, пока поступило свы-
ше 100 обращений. В основном они касаются 
вопросов взаимоотношений детей и родителей.

Соб. инф.

Жалуйтесь!

Сымбат АКИМХАНОВА

В Караганде задержали двух наркозависимых, 
которые обманом обчищали кошельки пенсионеров. 
Свою преступную деятельность они начали в январе 
этого года, и за этот период их жертвами стали 14 
человек. Ко
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Это сегодня крестьянское хо-
зяйство «Шанс», что в Абайском 
районе, - одно из крупнейших и 
крепких в нашем регионе. А ког-
да-то все начиналось лишь с семи 
гектаров земли...

- Я родился и вырос здесь, в 
селе Коксун. В 90-е годы все 
было брошено и никому не нуж-
но. Полный развал. Однажды 
мой отец сказал: «Смотри, земля 
стоит. Давай, пока я жив-здоров, 
научу тебя, что и как делать, как 
с ней обращаться», - вспоминает 
глава КХ «Шанс» Игорь Жабяк 
(на снимке слева).

Так он и приобщился к земле-
делию. Далее неоднократно ездил 
по миру, перенимал опыт других 
стран и говорил себе: «А чем я 
хуже голландского фермера? Или 
немецкого?» 

И вот сегодня, спустя 23 года, 
вместо семи гектаров картошки 
сеет уже две с лишним тысячи. 
А хозяйство в целом насчитывает 
свыше 30 тысяч га. Кроме карто-
феля, здесь сеют и зерновые, и 
кукурузу. Имеются пастбища и 
сенокосные угодья. Помимо зем-
леделия и растениеводства, кре-
стьянское хозяйство занимается 
животноводством - выращивает и 
откармливает лошадей, КРС, сви-
ней.

- На экспорт ничего не уходит, 
- говорит И. Жабяк. - Почти все 
остается в нашей области, мы и в 
стабилизационном фонде участву-
ем. Единственное - есть рынки 
сбыта в Алматы и Шымкенте.

На территории хозяйства также 
налажено собственное производ-
ство комбикорма для животных. 
Для каждого вида - своя рецеп-
тура. В основу корма идут соб-
ственно выращенные зерновые 
- ячмень, пшеница, овес. Далее к 
ним добавляются костная мука, 
соевый и подсолнечный шроты. 
Комбикорм «Шанс» производит 
пока только для своего хозяйства, 
так как он очень дорогой - все до-
бавки импортные и стоят больших 
денег, говорит И. Жабяк. Многим 
фермерам приобретать его попро-
сту невыгодно.

Из передовых технологий в кре-
стьянском хозяйстве установлено 
и оборудование германской фир-
мы «Пектус». Оно предназначено 
для очистки зерна.

- К нам приезжали их специа-
листы, проводили обучение. Весь 
процесс автоматизирован, чело-
веческий фактор практически ис-
ключен. В операторской находит-
ся всего один человек, который 
руководит всем процессом, - объ-
ясняет фермер.

Этим человеком оказался опера-
тор Олег Зыбин. Он рассказал, что 
мощность данного оборудования 
при первичной очистке - 50 тонн 
зерна в час.

- А если доскональная, то 7-8 
тонн зерна в час. Кроме того, с по-
мощью этого же оборудования мы 
по осени производим сушку мате-
риала. Здесь мощность до 15 тонн 
в час. Затем закладываем зерно на 
хранение, - рассказал О. Зыбин.

Игорь Жабяк в свою очередь 
подчеркнул, что на сегодняшний 
день такой семенной линии в 
стране нет. Благодаря импортному 
оборудованию КХ «Шанс» смогло 
добиться отличного состояния се-
мян:

- Мы это видим и на своей уро-
жайности, и на тех, кто покупает 
у нас семена. Обеспечиваем ими 
всех желающих - а это покупатели 
почти со всего Казахстана.

Осваивают в крестьянском хо-
зяйстве и точное цифровое зем-
леделие. Например, «умный» 
разбрасыватель минеральных удо-
брений. Он читает химическую 
карту почвы и по ее анализу сам 
определяет, что и на какой участок 
заложить.

- В общем, не стоим на месте. 
Развиваемся в соответствии с тре-
бованиями нашего времени, - го-
ворит И. Жабяк.

Знают не понаслышке в КХ 
«Шанс» и о преемственности 
поколений. Мало того что среди 
сотрудников есть целые семьи и 
династии, так еще и по стопам 
Игоря Жабяка пошли его сыно-
вья.

- Никаких уговоров не было, 
они сами так решили. Потому что 
с раннего детства в этой стезе, 
как рыба в воде, - делится фер-
мер. - Младший сын, Василий, 
стал интересоваться техникой лет 
с десяти. Сейчас ему 25. У него 
совсем другие подходы, мыслит 
по-иному - привносит новые вея-
ния, по-своему выстраивает рабо-

ту, логистику посевной и уборки.
Улучшает работу хозяйства и 

старший сын, Максим (на снимке 
справа). Всего же в КХ «Шанс» 
трудится свыше 150 работников. 
Во время уборки, на сезон, конеч-
но, привлекают людей дополни-
тельно. В основном это молодежь. 
Средний возраст сотрудников - 30 
лет. Примечательно, что все они из 
Абайского района и в большой го-
род за новой и лучшей жизнью не 
стремятся, так как видят для себя 
перспективы здесь, на селе.

- Текучка кадров есть, но есть 
и основной костяк. На протяже-
нии многих лет мы занимаемся 
всеобучем. Сами готовим себе 
кадры. Приходят молодые ре-

бята, мы их заинтересовываем. 
Зарплата и условия труда у нас 
конкурентные, сотрудников не 
обижаем. Ведь если бы их здесь 
обидели или обманули, то все 
бы уже перешли в другие хо-
зяйства, - говорит земледелец.

Однако, отмечает он, престиж 
работника сельского хозяйства 
сегодня потерян. Имидж таких 
профессий, как доярка, свинарка, 
птичница, пастух, тракторист, ком-
байнер и другие, надо поднимать. 

- Это те, кто несет почетную 
миссию - кормят людей. Их надо 
мотивировать, поощрять и на 
уровне властей - давать благодар-
ственные письма, грамоты, значки 
отличника сельского хозяйства, - 
считает И. Жабяк.

В целом же не обижает КХ 
«Шанс» не только своих сотрудни-
ков, но и не оставляет без внима-
ния нуждающихся жителей села 

Коксун. Помогают пенсионерам 
с дровами и продовольствием. 
Оказывают благотворительную 
помощь домам престарелых и ин-
валидов, обществу слепых и сла-
бовидящих, реабилитационным 
центрам и другим.

Земледелие, растениеводство, 
животноводство и ведение кре-
стьянского хозяйства в общем 
Игорь Жабяк называет делом всей 
своей жизни. И в завершение бе-
седы делится секретом хорошего 
урожая.

- Самое главное - это подход. 
Необходимо просто выполнять 
и выдерживать всю технологию 
от «а» до «я». Вот и весь секрет, 
- улыбается он. - Землю можно 
обмануть один раз - второй раз 
она тебе этого сделать уже не 
даст. 

Фото Валерия ПЕТУХОВА
Абайский район

Землю не обманешь
Наталья ФОМИНА

«У нас благородная миссия - мы кормим 
людей» - так говорит глава одного из 
крестьянских хозяйств региона, который 
считает, что необходимо поднимать престиж 
работника сельского хозяйства.

- НА ЭКСПОРТ НИЧЕГО 
НЕ УХОДИТ. ПОЧТИ ВСЕ 
ОСТАЕТСЯ В НАШЕЙ 
ОБЛАСТИ, МЫ И В 
СТАБИЛИЗАЦИОННОМ 
ФОНДЕ УЧАСТВУЕМ.

Светлана СБРОДОВА

Свыше 200 спортсменов из 
разных городов и районов 
области борются за призовые 
места.

Как показали результаты Паралимпий-
ских и Сурдлимпийских игр, для атлетов 
нет ничего невозможного. Если что-то не 
получается, то они упорно идут к своей 
цели. 

В Караганде проходит спартакиада 
среди спортсменов-инвалидов с пора-
жением опорно-двигательного аппарата, 
органов слуха и зрения. 

Участники соревнуются по пяти видам 
спорта: мини-футболу, шашкам, тоғызқұ-
малақ, легкой атлетике и настольному 
теннису.

По словам руководителя областной 
специализированной школы по инва-
лидному спорту Елены Фархутдиновой, 
чтобы не затягивать спартакиаду, ее од-
новременно проводят на разных площад-
ках: на стадионе «Шахтер», в спортком-
плексе «Жастар» и Дворце спорта имени 
Н. Абдирова. 

- Очень рады, что после продолжи-
тельной паузы, возникшей из-за панде-
мии, нам вновь удалось собрать боль-
шое количество участников, - отметила 
она. - Не приехали только из Приозер-
ска. Спортсмены с инвалидностью со-
скучились по соревнованиям и обще-
нию друг с другом. По итогам лучших 
из них отберут в команду для предсто-
ящих игр по сурдлимпийским видам 
спорта. Победителей определят в лич-
ных первенствах и командных состяза-
ниях отдельно по городам и районам. 

Всех призеров ждут медали и кубки.
Как отметили организаторы, в этом 

году в спартакиаде много новичков. Уча-
ствуют люди разного возраста. Для них 
приготовили испытания в определенных 
классах.

Среди тех, кто решился приехать и по-
бороться за медали, - Жанна Бакенова из 
Темиртау. Она в одиночку воспитыва-
ет двоих детей. Чтобы их приобщить к 
здоровому образу жизни, сама занялась 
легкой атлетикой и на своем примере по-
казывает, что нет ничего невозможного. 

- Тренируюсь недавно, но уже замет-
ны успехи, - рассказывает она. - В начале 
мая приняла участие в городских отбо-
рочных соревнованиях среди спортсме-
нов с ограниченными возможностями 
и финишировала первой. В основном 
участвую в коротких забегах на коля-
ске. Особенно сложно, когда до финиша 
остаются какие-то 20-30 метров. Пони-
маешь, что нужно ускоряться, а силы 
уже на исходе. Чтобы стать выносливее, 
регулярно тренируюсь, и если что-то не 
получается, то не расстраиваюсь. Просто 
начинаю снова и стараюсь достичь цели.

Кстати, в нынешней областной спарта-
киаде на дистанции 100 метров эта спор-
тсменка сумели замкнуть тройку лидеров. 

В этот раз, чтобы была равная конку-
ренция между участниками из городов и 
районов по настольному теннису, орга-
низаторы приняли решение не допускать 
к борьбе за медали мастеров спорта. У 
разрядников сразу повысились шансы на 
победу.

Карагандинка Ирина Шпенглер хотя 
и не имеет никакого разряда, но все же 
вступила в борьбу. 

- Жизнь удивительна и прекрасна, и раз 

так случилось, что мне теперь до конца 
жизни придется передвигаться в инвалид-
ной коляске, то нужно с этим смириться, 
- делится она. - Не хочу сидеть дома, ког-
да за окном кипит жизнь и столько всего 
интересного. Настольным теннисом заня-
лась около полутора лет назад. Поначалу 
было трудно, и до звания мастера малой 
ракетки мне еще далеко. Но я прилагаю 
усилия и почти каждый день посещаю 
тренировки. Мне необходимо усилить 
позиции в защите, особенно слева. Надо 
поработать и над подачей. Но на данный 
момент могу не бояться выступать против 
других соперников, мне показали пару 
секретных приемов, которые я намерена 
применить.

Главное - не победа, а участие, считает 
спортсмен из Балхаша Мейрим Орынба-
ев, являющийся внештатным советником 
акима города по вопросам инвалидов. 
Он, как и его коллеги, - начинающий 
спортсмен. 

- Люди с инвалидностью, по крайней 
мере в нашем городе, вообще практиче-
ски нигде не участвуют, - рассказывает 
он. - А их у нас около трех тысяч чело-
век. Подавляющее большинство сидят 
дома, особенно затворнический образ 

жизни ведут колясочники. Их трудно 
чем-то увлечь. И отчасти потому, что нет 
возможности выходить на улицу. В по-
следнее время мы активно сотрудничаем 
со многими руководителями спортком-
плексов, чтобы они адаптировали здания 
и предоставляли возможность трениро-
ваться маломобильным группам населе-
ния. Призываем и спонсоров, чтобы по-
могли с пандусами в жилых домах, где 
есть колясочники. Очень рад, что уда-
лось собрать команду для участия в этой 
областной спартакиаде. Мы будем пред-
ставлены во многих видах. Надеюсь, что 
в личных зачетах кто-то из наших участ-
ников сможет показать хороший резуль-
тат. В предыдущих соревнованиях ко-
манде Балхаша удавалось войти в тройку 
сильнейших.

Как отметили организаторы, в послед-
ние годы в Карагандинской области уде-
ляется больше внимания спортсменам с 
ограниченными возможностями. Сейчас 
в регионе из 67 тысяч человек занимают-
ся спортом свыше четырех тысяч. Для 
них доступны многие виды спорта. Боль-
ше всего атлеты добиваются успехов в 
таэквондо, легкой атлетике, плавании, 
дзюдо, мини-футболе и других.

В области ведется активная работа с 
общественными объединениями, в рам-
ках госзаказа выделяется финансирова-
ние для бесплатных занятий в различных 
секциях. 

В целях поддержки ведущих спортсме-
нов с ограниченными возможностями им 
выплачивается стипендия акима обла-
сти. И сегодня ее получают 13 человек. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Успех приходит к терпеливым

СПОРТСМЕНЫ СОСКУЧИЛИСЬ 
ПО СОРЕВНОВАНИЯМ 
И ОБЩЕНИЮ ДРУГ С ДРУГОМ. 

Спасибо 
за добрые дела

Мне хотелось бы выразить сердечную 
благодарность начальнику отделения со-
циальной помощи на дому района имени 
Казыбек би Караганды Жупар Конысов-
не Смаиловой и заведующей отделением 
Аманкуль Оралхановне Аминовой. Они 
всегда открыты к моим просьбам, отлично 
выполняют свою работу. 

Особую благодарность за хороший уход 
за мной хочу выразить социальному работ-
нику Ботагоз Ажибаевне Сабуровой. Она - 
человек с большой буквы. Честная, тактич-
ная, добрая женщина. Заботлива, вежлива 
и внимательна. Всегда выслушает, поможет 
по хозяйству, купит необходимые продукты 
и лекарства. Невозможно перечислить все 
ее добрые дела. Спасибо ей за чуткость, 
большое терпение, доброе сердце и нерав-
нодушие.

Феогруса Ефимовна 
ПОДЪЯПОЛЬСКАЯ,

инвалид I группы, шахтер 
с подземным стажем,

ветеран труда, труженик тыла

СЕГОДНЯ СТИПЕНДИЮ 
АКИМА ОБЛАСТИ ПОЛУЧАЮТ 
13 СПОРТСМЕНОВ С 
ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ. «Развели» 

на миллионы
Лжесотрудник банка убедил 
жителя Жезказгана оформить два 
больших кредита. 

Как отметили в департаменте полиции 
Карагандинской области, 5 мая в УП горо-
да поступило заявление 41-летнего горожа-
нина: неизвестные нанесли ему материаль-
ный ущерб в размере 12 млн тенге.

По словам потерпевшего, ему позвонил 
незнакомый человек, который представил-
ся сотрудником банка. По итогам перегово-
ров мошенник уговорил жезказганца офор-
мить два кредита в разных финансовых 
учреждениях: 10 млн - в одном, еще 2 млн 
тенге - в другом. Денежные средства муж-
чина перевел на счета других лиц и лишь 
спустя некоторое время понял, что стал 
жертвой обмана.

Стоит отметить, что потерпевший, яв-
ляющийся сотрудником инженерно-техни-
ческого отдела одного из крупных пред-
приятий, признался, что просматривал 
видеоролики, предупреждающие о дей-
ствиях мошенников, но не думал, что мо-
жет стать их жертвой. 

По данному факту возбуждено уголовное 
дело по статье 190 УК РК «Мошенниче-
ство». Ведется расследование.

Соб. инф. 
г. Жезказган

ПОБЛАГОДАРИ,
«ИНДУСТРИАЛКА»!

КРИМИНАЛ

Весь секрет - соблюдать технологию
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Никто не берется точно утвер-
ждать, когда именно этот таин-
ственный инструмент появился в 
обиходе степных шаманов и лека-
рей. Считается, что его создателем 
был тюркский сказитель, компози-
тор, покровитель шаманов и «отец» 
кыл-кобыза Коркыт-ата. 

Личность по-настоящему ле-
гендарная. Мифами овеяны его 
рождение и вся жизнь. Если верить 
народной молве, он с детских лет 
умел играть на всех музыкальных 
инструментах. Но ему хотелось на-

учиться воспроизводить звуки при-
роды. Однажды задремав, увидел 
ангела, который подсказал ему, что 
его творение должно быть похоже 
на берцовую кость шестилетнего 
верблюда, обтянутую его же кожей, 
а на струны пустить волосы из хво-
ста пятилетнего жеребца. Соглас-
но другому поверью, кыл-кобыз 
появился в результате поиска Кор-
кытом бессмертия. Гонимый этой 
мыслью, он уходил от людей, но 
во всем видел скоротечность жиз-
ни - в старом сгнившем дереве, в 

выцветшем под лучами солнца ко-
выле, обрушившихся горах. В этом 
случае певцу Степи также явились 
ангелы и подсказали, что делать. 
Смастерив инструмент, он заиграл, 
не останавливаясь, и сама смерть 
не смогла подступиться к нему. 

Спустя столетия технология из-
готовления кыл-кобыза осталась 
прежней. А может быть, счет идет 
на тысячи лет?

- Во всех учебниках пишется, что 
Коркыт жил в VIII-IX веках. Но в 
то время на территории Казахстана 
уже начал распространяться ислам, 
тогда как кобызовая музыка появи-
лась гораздо раньше. Некоторые 
музыковеды, в том числе Мурат 
Ауэзов и Саида Елеменова, сходят-
ся в том, что инструмент существо-
вал задолго до этого, - объяснила 
преподаватель Карагандинского 
колледжа искусств им. Таттимбета, 
кандидат искусствоведения, музы-
кальный теоретик Жангуль Кожах-
метова.

Кыл-кобыз никогда не звучал 
на праздничных тоях. Изначально 
он был инструментом шаманов и 
лекарей, которые применяли его 
для общения с аруахами, изгнания 
злых духов. 

- Он считался священным, на-
деленным особой силой. Простой 
смертный не то чтобы играть не 
мог на нем, но и просто взять в 
руки, - отметила она.

По словам собеседницы «Инду-
стриалки», даже его конструкция 
несет в себе сакральный смысл. Он 
состоит из трех частей - бас, орта, 
аяқ, что указывает на модель мира 
в тенгрианстве. Корпус изготавли-
вается из цельного куска дерева 
- считалось, что в нем живет пою-
щая душа дерева. 

- Дека оборачивается кожей вер-
блюда, которая имеет свойство так 
сильно сжиматься на солнце, что 
для фиксации даже не требуется 
клея. Вспомните легенду о манкур-

те из произведения Чингиза Айт-
матова, когда на головы пленных 
надевали шапочки из только что ос-
вежеванной шкуры, превращая их в 
безмолвных рабов. Кроме того, этот 
материал придает инструменту осо-
бое звучание. Хотелось бы также 
отметить, что нередко в дно чаши 
вставляли небольшие зеркальца. Их 
расценивали как окно в потусторон-
ний мир. Также на инструмент под-
вешивались маленькие колокольчи-
ки или блестящие металлические 
пластины, чаще всего в форме ле-
пестка, как образ Мирового древа. 
Во время ритуала они не только 
создавали определенный музыкаль-
ный фон. Наши предки верили, что 
это позвякивание обладает очища-
ющим действием, - рассказала Жан-
гуль Аубакировна.

Интересные факты сообщил ее 
коллега Жанхаш Жумабеков, един-
ственный в Караганде педагог по 
классу кыл-кобыза. В его личной 
коллекции - немало интересного. 
Так, один из учеников, как-то поехав 
на каникулы домой, в Туркестан, на-
шел никому не нужный инструмент, 
буквально валяющийся на улице. 

- Датировать его можно концом 
XVII - началом XVIII века. Слож-
но понять, из чего он изготовлен и 
какие инструменты для этого при-
менялись, но могу однозначно ска-

зать, что древесина очень твердая. 
Еще одна особенность заключается 
в том, что его «ушки» сделаны из 
таволги. Я пробовал на нем играть 
- звук хороший, но требуется заме-
нить струны, - объяснил музыкант.

Рядом лежит нар-кобыз - подарок 
одного из народных мастеров. Он 
гораздо больше «классического ва-
рианта» и отличается формой. Кро-
ме того, разглядывая этот экзем-
пляр, понимаешь, о чем говорила 
Жангуль Кожахметова, - в лучших 
традициях шаманов его украшают 
подвески и зеркала.

Рассказывая об изготовлении ин-
струмента, Жанхаш Ыкыласович 
объяснил, что абы какой материал 
для этого не подойдет. Предпочте-
ние отдается красному дереву или 
березе, причем древесина подвер-
гается длительной сушке с соблю-
дением температурного режима. 
В противном случае со временем 
образуются трещины. 

- Для струн ищут именно пяти-
летнего жеребца черной или белой 
масти. Животное должно быть но-
ровистым. Правая струна состоит 
из 70-80 волос, что обеспечивает ей 
низкий звук, левая - из 50-60. Они 
собираются в плотный пучок, не 
скручиваясь между собой, - объяс-
нил педагог.

Что касается прима-кобыза, 

здесь все основано на реальных 
фактах. Как отметила Жангуль 
Кожахметова, это искусственный 
инструмент. Его история не насчи-
тывает и одного века: 

- Он был создан специально для 
оркестровой музыки. Дело в том, 
что у кыл-кобыза каждый волосок 
- струна, что дает определенный 
обертон. Получается, если ля пер-
вой октавы - 442 Герца (скрипка, 
фортепиано), то при игре на этом 
старинном инструменте создается 
вибрация в диапазоне от 430 до 
450 Герц. Создавая оркестр народ-
ных инструментов при Казахском 
центральном исполнительном ко-
митете, Ахмет Жубанов, художе-
ственный руководитель коллектива 
и первый дирижер, будущий акаде-
мик и народный артист Казахской 
ССР, вместе с мастером Эмануэлем 
Романенко занялись его рекон-
струкцией и совершенствованием. 
Прима-кобыз строем, струнами, 
формой получился похожим на 
скрипку. Разница заключается в 
том, что при игре его держат вер-
тикально.

Утратил ли он от этого свою уни-
кальность и индивидуальность? 
Отчасти да, но, тем не менее, его 
любят слушать за богатство звуков, 
колорит и тембр. Даже в современ-
ном обличье кобыз волнует душу. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

В его руках запело дерево
В древние времена верили, что подвески и зеркала усиливают силу кыл-кобыза

КЫЛ-КОБЫЗ НИКОГДА НЕ 
ЗВУЧАЛ НА ПРАЗДНИЧНЫХ 
ТОЯХ. ИЗНАЧАЛЬНО ОН БЫЛ 
ИНСТРУМЕНТОМ ШАМАНОВ 
И ЛЕКАРЕЙ.

НАР-КОБЫЗ ГОРАЗДО 
БОЛЬШЕ «КЛАССИЧЕСКОГО 
ВАРИАНТА» И ОТЛИЧАЕТСЯ 
ФОРМОЙ. КРОМЕ ТОГО, 
В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ 
ШАМАНОВ ЕГО УКРАШАЮТ 
ПОДВЕСКИ И ЗЕРКАЛА.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Архаичный музыкальный смычковый инструмент занимает 
достойное место в фольклорных ансамблях. Свой вклад 
в общую гармонию звучания вносит и прима-кобыз, о 
котором специалисты говорят, что он искусственного 
происхождения. 

Шесть лет назад ушел из 
жизни известный композитор, 
заслуженный деятель РК Булат 
Сыздыков. Но он продолжает 
жить в музыкальных 
композициях 
и песнях, которые исполняют 
его поклонники в Казахстане 
и далеко за его пределами.

Участница дуэта «Мюзикола» Ка-
рина Абдуллина, для которой каждое 
воспоминание о нем по сей день при-
чиняет нестерпимую боль, считает, 
что таких гитаристов, по крайней 
мере, в нашей стране больше нет. 

По ее словам, отец будущего музы-
канта был металлургом. Он ушел из 
жизни - погиб на производстве, когда 
сыну было всего четыре года. 

- Его воспитала мама, которая вы-
росла в детдоме. У Булата было очень 
скромное детство. Если не сказать, 
бедное. Но мама старалась для него 
сделать все, что могла, и вложила в 
него очень многое. Именно она ку-
пила маленькому Булату его первую 
семиструнную гитару. От природы 
талантливый, он получил прекрасное 
образование у замечательного педагога 
Александра Мажеляна в Караганде, - 
вспоминает К. Абдуллина.

Булат начинал свой творческий 
путь 17-летним парнем в Караган-
динской филармонии солистом ан-
самбля «Гаққу». 

- На боковом фасаде Концертного 
зала «Шалкыма» в Караганде уста-
новлена мемориальная доска с брон-
зовым барельефом Булата Сыздыкова, 
- рассказывает Карина. - Я занималась 
подготовкой этого проекта. Собирая 
документы, мне в руки попало его заяв-
ление о приеме на работу. У меня даже 
сердце защемило. Так удивительно, по-
тому что я знала Булата почти двадцать 
пять лет, но его почерк не изменился. 

Наш талантливый земляк был уни-
кален тем, что не только виртуозно 
играл на гитаре, но прекрасно сочинял 

действительно оригинальную музыку. 
- Инструменталистам прославить-

ся очень сложно. Тем не менее Булат, 
наверное, единственный известный 
гитарист в Казахстане. Я считаю, что 
это большое достижение для нашей 
страны. Он всегда говорил, что един-
ственная его любовь - это гитара. Мог 
сутками не выпускать ее из рук. По-
стоянно что-то наигрывал или сочи-
нял, - отмечает Карина. 

В свое время кумир многих рабо-
тал с народной артисткой Казахстана 
Розой Рымбаевой в известном ансам-
бле «Арай», затем в группе «А-сту-
дио», после чего принимал участие в 
масштабном проекте-мюзикле Мак-
сима Дунаевского «Американец в 
перестройке». В 1992 году создал соб-
ственный проект «Мюзикола».

- Вместе с ним мы сочинили и запи-
сали более 100 оригинальных компо-

зиций, - говорит Карина. - Многие из 
них до сих пор живут в народе. «Ар-
ман жолдар», «Девочка в платьице бе-
лом», «Сен мұңынды бер маған» поют 
сейчас все молодые певцы. 

Карина Абдуллина любит и ценит 
Булата Сыздыкова за то, что он был 
безгранично предан музыке, искусству:

- Какое бы тяжелое время ни было 
в его жизни, какой бы период ни на-
ступал, Булат не уходил в бизнес, не 
бросал музыку, не ходил торговать на 
базар. Хотя всякое бывало. У Булата 
был разносторонний склад ума: и гу-
манитарный, и технический. Талантли-
вый и при этом технарь. И в финансах 
он тоже хорошо разбирался. Мало кому 
известно, что он был и прекрасным 
звукорежиссером. Все наши песни мы 
записали в собственной студии, кото-
рую он сам укомплектовал. 

Коренной карагандинец, выросший 

на проспекте Н. Абдирова, он безум-
но любил родной край. 

- Булат много рассказывал о своем 
детстве, - говорит Карина. - Всегда с 
теплотой он вспоминал даже караган-
динские сугробы, которые заметали 
подъезд дома, где он жил. Из-за этого 
они целую неделю не ходили в шко-
лу. Очень часто там бывал. Всегда 
посещал своих друзей, могилу мамы. 
И песня о Караганде, которую Булат 
спел, получилась прекрасной. На ме-
мориальной доске, которую создали 
замечательный художник Владимир 
Проценко и талантливый скульптор 
Ринат Абенов, написана цитата из нее: 
«Я видел в мире города, но ты одна, 
моя Караганда».

До своего 60-летия Булат Сыздыков 
не дожил всего месяц (21 июня 1956 - 
7 мая 2016 гг.) 

- Мы находились рядом почти 25 
лет, много ездили по миру с концер-
тами. Он был человеком из разряда 
незаменимых. Я ничем не могу за-
полнить ту пустоту, которая осталась 
внутри меня после его ухода, - поде-
лилась певица. 

27 ноября прошлого года в Нур-Сул-
тане в театре «Астана балет» состоя-
лась премьера балета «Арканы судь-
бы», музыку и либретто к которому 
написала Карина Абдуллина. Этот 
балет она посвятила памяти Булата 
Сыздыкова. 6 мая постановка была 
представлена на открытии «Almaty 
Theatre» (г. Алматы). 

- Булат Сыздыков - это человек, в 
память о котором хочется сочинять 
музыку, проводить концерты, худож-
никам - создавать мемориальные до-
ски, - говорит Карина. - Он оставил 
след после себя на огромной земле, а 
это дано далеко не каждому… 

Николай КРАВЕЦ
Фото из личного архива 

Карины АБДУЛЛИНОЙ

ЛИЧНОСТЬ

След на Земле
Такой талант дан далеко не каждому

Основной этап проходил 
на стадионе «Металлург». 
Участникам предстояло 
на время пройти полосу 
препятствий, размотать 
пожарный рукав, надеть 
специальную экипировку, 
потушить струей воды ус-
ловный пожар и т.д. 

- Такие соревнования 
мы проводим в рамках 
объявленного Главой го-
сударства Года детей. 
Наша главная задача - по-
казать и научить школь-
ников, как необходимо 
действовать в экстренных 
ситуациях, - отметил вре-
менно исполняющий обя-
занности руководителя 
УЧС Темиртау Нурмуха-
мед Интуев.

Ребята оттачивали ма-

стерство не только на 
суше, но и в воде. Послед-
ний этап состязаний про-
ходил на Самаркандском 
водохранилище. Здесь 
участникам предстояло на 
время взять спасательный 
круг и правильно его ки-
нуть в воду. Всего в играх 
приняли участие более 
120 ребят из 21 общеоб-
разовательного заведения 
города. 

В итоге первое обще-
командное место заняли 
ученики школы имени Г. 
Мустафина. Они же по-
лучат право представлять 
Темиртау на областных 
соревнованиях, которые 
состоятся в Караганде.

г. Темиртау

БУДЬ ГОТОВ!

В огонь и в воду

Сергей БАДАНИН

В Темиртау школьников проверили на 
готовность к экстренным ситуациям. Здесь 
прошли соревнования «Юный спасатель». 

БУЛАТ НАЧИНАЛ СВОЙ 
ТВОРЧЕСКИЙ ПУТЬ 17-ЛЕТНИМ 
ПАРНЕМ В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ФИЛАРМОНИИ СОЛИСТОМ 
АНСАМБЛЯ «ГАҚҚУ». 
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ТРЕБУЮТСЯ
 Сотрудник на прием звон-

ков. Тел.: 8 7011352941.
Остался без работы? Звони! 

Тел.: 8 7003991268.
ПРОДАЮ 

НЕДВИЖИМОСТЬ

 2-комн. кв. 1/2, Пришах-
тинск, ост. «Новостройка», 10,5 
млн тг. Тел.: 8 7051910517, 8 
(7212)972355.
 Дачу на Федоровке «Маши-

ностроитель», 6 соток, яблоня, мно-
го вишни, новая крыша, профлист. 
Тел.: 43-56-73, 8 702 543 9366.

СДАЮ
 2-комн. кв., Ю-В, 3/5, от-

личный ремонт и мебель, хорошее 
расположение, рядом остановка. 
Тел.: 87770746580.

УСЛУГИ

 Перетяжка мебели. Не-
дорого. Тел.: 8 (7212)972355, 
8 7051910517.       
             п/п

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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Карагандинский городской  и районные советы ветеранов выра-
жают искреннее соболезнование семье, родным и близким в связи с 
кончиной участника Великой Отечественной войны 

ГОЛОВАНОВА Александра Петровича

«MZ 202»
Туры: Корея, США, Канада, ОАЭ, Турция, Египет, Сочи, Иссык-Куль.
Хадж на Умра, визы, ВНЖ, круизы. Лечение: Корея, Турция. 
Работа и учеба: Корея, США, Канада, Израиль. 
Стажировка на круизах: ОАЭ, Катар.
Набор бортпроводников. 
                            +77758443000.                        № 316

Телефон рекламного отдела "ИК" -  43-57-82.

облачно

облачно

Ректорат, сотрудники и студенты Карагандинского университета 
Казпотребсоюза выражают глубокие соболезнования доценту кафедры 
общеюридических и специальных дисциплин Нурпеисовой Алме Ка-
быкешовне в связи с невосполнимой утратой - кончиной матери

НҰРПЕЙІС Мереке Кеншінбайқызы

РАБОТА!
Требуются слесари по ремонту оборудования, электромеханики, бульдозеристы 

ТД-170, экскаваторщики, сварщики. З/п - 150 000-250 000 тг. Темиртау, шлакоотвал, 
пос. Чкалово. Тел.: 8 7016778734.              № 336

Устав юридического лица частного учреждения «Казахстанский естествен-
но-гуманитарный колледж» от 2014 года, БИН 020340006855, считать недействи-
тельным в связи с утерей.                                №335

В связи с утерей оригинала считать недействительной доверенность, выданную Ибраеву 
Н.А. на представительство интересов ТОО «МедиаВысотМонтаж» от 05.01.2022 г.             №334

После смерти Луконина Сергея Викторовича, умершего 
29.04.2022 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Елеусизовой З.Н. по адресу: г. Кара-
ганда, ул. Комиссарова, 28, тел.: 8(7212) 25-03-74, 8 7015990134.  № 339

Время неумолимо. Уходят наши дорогие 
ветераны. Но остается память, и она 
вечна...

Бесценные реликвии - фронтовые письма, фото-
графии, книги воспоминаний, бережно хранимые 
в семейных архивах, альбомах, на книжных пол-
ках. 

Айман Амирова - дочь участника Великой Оте-
чественной войны, заслуженного учителя КазССР 
Таукеля Шантыбаевича Амирова. В потаенных 
уголках ее души хранятся самые сокровенные вос-
поминания об отце:

«Смотрю на фото дорогих мне людей - моих ро-
дителей, и невольно выступают и слезы радости, 
и слезы грусти. Столько было горьких моментов 
в жизни моего отца, которые он правдиво описал 
в своей статье «Этот горький героический день», 
опубликованной в областной газете «Индустри-
альная Караганда». Она была о первом, незабыва-
емом дне войны. О своих друзьях-однополчанах, 
с которыми ему довелось пройти по опаленным 
фронтовым дорогам, познав и горечь поражений, 
и радость побед.

Отец прослужил в армии до конца 1948 года. Де-
мобилизовавшись, с 1949-го по 1953 год препода-
вал математику в средней школе № 44 на станции 
Дарья Карагандинской железной дороги. Там и 
встретил свою судьбу - нашу маму Шайзаду Абду-
акасовну Турганбаеву. Им суждено было прожить 
вместе целых 60 лет. На протяжении их совмест-
ной жизни мама была его опорой, его счастьем, его 
лебединым крылом. В 1951 году отец окончил ма-
тематический факультет Казахского государствен-
ного университета. Работал с 1953-го по 1989 год 
преподавателем математики в школах города, ди-
ректором СШ № 2 поселка Дубовка. 

Он вкладывал в своих учеников весь свой та-
лант учителя и человека. Учил быть настоящими 
патриотами своей страны. Среди его выпускников 
есть академики, доктора, кандидаты физико-мате-
матических и технических наук. И все они помнят 
своего учителя, с благодарностью чтут его имя.

Помним и гордимся и мы - его дети. Уже в пре-
клонном возрасте он продолжал живо интересо-
ваться общественной жизнью города. Его волновало 
абсолютно все. Он радовался счастливым моментам 
в жизни - поздравлениям руководства города и об-
ласти, установке билборда в Центральном парке го-
рода Караганды в его честь и в честь Дня Победы, 
нашим доверительным и душевным беседам».

Поделилась теплыми воспоминаниями об отце и 
его вторая дочь - Шолпан Амирова:

«До сих пор у меня идет внутренний диалог с ро-
дителями. Так много хочется им сказать, поделить-
ся с ними сокровенным. Прижаться, как в детстве, 
и не отпускать ни на мгновенье, ни на миг.

Мой отец был очень образованным и почи-
таемым человеком. До призыва в армию успел 
поработать завучем и учителем математики и 
физики в Кызылжарской средней школе Тель-
манского района Карагандинской области. В но-
ябре 1939 года был призван в армию. Служил в 
части, стоящей вблизи Новгорода. В том же году 
был направлен на учебу в Смоленское стрелко-
во-пулеметное училище. В 1941 году в звании 
лейтенанта и выпускника училища прибыл в 
штаб 6-го корпуса 10-й армии в город Белосток. 
Оттуда в штаб 8-й стрелковой дивизии коман-
диром пулеметного взвода 2-го батальона 310-го 
стрелкового полка. 

Все, что ему довелось испытать в годы войны 
(бои, окружение, концлагерь, несломленность 
духа солдат-казахстанцев), он правдиво описал 

в авторской книге «Крах легиона», которая стала 
настольной книгой нашей семьи как память о нем, 
как священная реликвия тех лет.

Отец. Он был и остается примером для нас. Он 
не любил мещанство и учил нас быть целеустрем-
ленными и независимыми от материальных благ. 
Будучи высококультурным человеком, приобщал 
к культуре и искусству, ставил духовные ценности 
выше всех других.

Мои родители - Таукель Шантыбаевич и Шайза-
да Абдуакасовна - были замечательными педаго-
гами. Я пошла по их стопам. И счастлива тем, что 
могу гордо нести звание - педагог. В самом начале 
моей педагогической деятельности у нас состоял-
ся разговор с папой, в ходе которого он дал один 
совет, его я придерживаюсь всю жизнь.

9 Мая - День Победы. Он очень близок каждому 
из нас. В этот день собираются друзья, родствен-
ники и за общим дастарханом поют военные пес-
ни, любимые отцом, делятся воспоминаниями и 
становятся роднее и ближе друг к другу в такой 
памятный и по-особому торжественный празд-
ник».

Сын Таукеля Шантыбаевича, Бек Амиров, гово-
рит, что для них - детей, внуков и правнуков - он 
был и остается примером для подражания:

«Отец. Как много вложено в это слово. Жиз-
нелюбивый, преданный своей фронтовой друж-
бе и любимой профессии. Он всегда стремился 
жить так, как велело ему его сердце. Его тяга к 
знаниям, к расширению кругозора передалась и 
нам. Будучи уже в преклонном возрасте он вы-
учил арабский язык, а вместе с ним обучались 
и мы. Отца всегда волновала тема духовного 
наследия. После посещения столицы, памятных 
для каждого казахстанца исторических мест им 
вдохновенно писались заметки о видном деятеле, 
хане Казахского ханства Кенесары Касымове и о 
национальном герое батыре Богенбае. Он заме-
чательно музицировал на фортепиано, исполняя 
песни известных композиторов. В День Победы 
для нас остается традицией исполнять его люби-
мые песни, особенно трогательную для его души 
«Синий платочек». 

Шесть детей, 19 внуков, 30 правнуков. Жизнь 
прожита не зря. Оставлен яркий след, который бу-
дет сиять вечно.

Татьяна СТРЕЛЬЧУК
г. Сарань

Коллектив НАО «Медицинский университет Караганды» выража-
ет глубокое соболезнование родным и близким в связи с тяжелой 
утратой - кончиной доктора медицинских наук, профессора, детско-
го хирурга 

  МАРДЕНОВА Аманжола Бакиевича               № 340

Как велит сердце
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Участники туристско-
краеведческой экспедиции 
«Ұлт ұясы - Ұлытау» 
отправились в путь по 
маршрутам Улытау - 
Караганда, Каркаралы 
- Улытау. Возраст 
путешественников - 
от 13 до 17 лет. 

- Экспедиция организована в рамках 
педагогического проекта «Туған өлке 
сырлары». В прошлом году учащиеся 
школ Улытауского района, занимающи-
еся в кружке Ulytau media school, уже 
участвовали в подобном мероприятии и 
довольно успешно, сняв по итогам пу-
тешествия фильм и сделав красочный 
электронный фотоальбом, - рассказал 
руководитель отдела образования Улы-

тауского района Багдат Абдраимов. - В 
этот раз участники экспедиции пока-
жут передвижную выставку Нацио-
нального историко-культурного и при-
родного музея-заповедника «Улытау».

Путешественники ежедневно запол-
няют дневник юного туриста, берут ин-
тервью у местных жителей и каждый 
день публикуют информацию о походе 
с хэштегом #ҰлтҰясы-Ұлытау на своих 

личных страницах в социальных сетях.
По итогам экспедиции также будет 

снят документальный фильм. Меро-
приятие проходит с 16 по 22 мая.

Соб. инф.

Память 
о Батыре

18 мая известному казахстанскому 
композитору и исполнителю Батырхану 
Шукенову исполнилось бы 60 лет. 
Именно в этот день Национальный 
банк Казахстана выпустил в обращение 
коллекционную серебряную монету 
Street art. BATYR BEINESI из новой серии 
«Изучая монеты - открывай Казахстан». 

Дизайн монеты выполнен на основе работы 
казахстанского стрит-арта - граффити команды 
REPAS «Стена Батыра».

«Новая монета Street art. BATYR BEINESI объ-
единит в себе сразу две идейные линии - совре-
менное искусство и увековечение памяти Батыр-
хана Шукенова. Это первый коллаборационный 
монетный проект НБК в поддержку современного 
молодежного искусства», - говорится в сообщении 
Нацбанка РК.

Изготовили монету на Казахстанском монетном 
дворе из серебра 925/1000 пробы качеством proof. 
Ее масса составила 31,1 грамма, диаметр - 38,61 
мм, номинал - 500 тенге. Тираж коллекционной мо-
неты - 5 000 штук.

Соб. инф.

Спустя 
треть века

На овеянном легендами греческом острове 
Родос прошел юношеский чемпионат мира по 
быстрым шахматам.

В Грецию отправился и наш земляк, воспитанник 
шахматного центра «Чатуранга», 13-летний кандидат в 
мастера спорта Даниял Сапенов. Программа соревнова-
ний включала проведение рапида и блица. Даниял уве-
ренно провел турнир и в первом виде занял третье, а во 
втором - второе место.

От предыдущей награды, которую завоевывали ка-
рагандинские шахматисты на мировом чемпионате, 
минуло почти треть века. В 1990 году 12-летний Боря 
Аврух выиграл медаль высшего достоинства. Сейчас 
он проживает в США, являясь знаменитым тренером и 
автором бестселлеров по шахматам. Надеемся, что и у 
Сапенова карьера сложится не менее успешно.

- Греки провели чемпионат на высшем уровне, - 
сказал по возвращении наставник Данияла, стар-
ший тренер области, мастер ФИДЕ Виктор Макси-
менко. - Мы жили в пятизвездочном отеле «Rodos 
Palace», игры проходили в конференц-зале. Жаль, 
что очень плотный график выступлений и ответ-
ственность чемпионата не оставили возможности 
ознакомиться с историей земли из мифов Древней 
Греции.

Успех Данияла - отличный подарок его первому тре-
неру Геннадию Алексеевичу Паку, который 12 мая отме-
тил 70-летний юбилей.

Поездку Сапенова в Грецию помогла осуществить 
производственная фирма «Эргономика». Три предыду-
щих месяца она проводила среди юношей и девушек 
Карагандинской области отборочные соревнования с 
итоговым суперфиналом. Символично, что в каждом из 
турниров побеждал один и тот же шахматист - Даниял 
Сапенов, так что его «греческий» успех вполне законо-
мерен.

Галимжан КУДЕРИНОВ

Юные мастера малой 
ракетки отправились 
покорять Всемирную 
гимназиаду, которая 
проходит во Франции.

В международных соревнова-
ниях принимают участие свыше 
трех с половиной тысяч школь-
ников 16-18 лет из 70 стран 
мира.

Впервые в Гимназиаде уча-
ствует и команда школьников из 
Казахстана. За призовые места в 
18 видах спорта поборются 234 
спортсмена. 

По словам главного тренера 
сборной страны по настольно-
му теннису Эльмиры Алиевой, 

от Карагандинской области вы-
ступят Жанерке Кошкумбаева и 
Темирлан Ким.

- Эти ребята вполне могут 
претендовать на медали, так как 
давно выступают на междуна-
родных турнирах в составе на-
циональной команды, - отметила 
она. - Уверена, что юные спор-
тсмены, у которых за плечами 
есть хороший опыт, потому что 
неоднократно становились по-
бедителями и входили в число 
призеров, сумеют выполнить 
все задачи, которые перед ними 
поставили. Они очень трудолю-
бивые и талантливые. Их трени-
рует Татьяна Ким. 

Спортсменам предстоит 
играть с сильнейшими сопер-
никами в личных, парных и ко-
мандных разрядах.

Кроме того, право выиграть 
медаль высшего достоинства 
оспаривают и другие юные спор-
тсмены из региона, но уже в Гер-
мании.

В частности, в турнире WTT 
Youth Contender в Берлине вы-
ступает карагандинский мастер 
малой ракетки Алан Курманга-
лиев. Он уже успешно старто-
вал, сумев выиграть у Натанеля 
Абрамова из Израиля со счетом 
3:1, Абишека Вепу из Швейца-
рии - 3:0 и с таким же исходом у 
поляка Марселя Блащика. В чет-
вертьфинале он сыграет с япон-
цем Сорой Мацушимой.

Соб. инф.

Юлия ПУЛИНА

Уникальные документы 
и личные вещи, 
принадлежавшие знаменитым 
жезказганцам и улытаусцам, 
музыкальные инструменты, 
домашняя утварь и другие 
раритетные экспонаты 
пополнили фонды музея. 

В преддверии Международного дня 
музеев в Жезказганском историко-архе-
ологическом музее состоялись мини-вы-
ставка и торжественная церемония на-
граждения участников акции «Оставь 
свое имя в истории». В ее рамках с янва-
ря по май текущего года жители Жезказ-
ган-Улытауского региона передали в му-
зейный фонд более 100 ценных и редких 
экспонатов. 

Директор музея Раушан Капарова от 
всей души поблагодарила земляков. За 
каждым из них стоят личность, событие, 
даже вехи истории. Трудно представить, 
но сегодня даже предметы быта конца 
прошлого века становятся редкостью. 

- На мини-выставке лишь малая часть 
экспонатов, которые мы получили в рам-
ках акции с января этого года, - рассказа-
ла Р. Капарова. - Некоторые из них уже 
можно увидеть в открытых экспозициях 
музея, как, например, народные музы-
кальные инструменты, подаренные ма-
стером, музыкантом Азаматом Бакией. 

Одни из самых интересных для посе-
тителей раритетов подарил музею из-
вестный краевед, историк, путешествен-

ник Бахтияр Кожахметов. Все вещи он 
привез из Улытау, особенно ценные экс-
понаты - покрытый серебром молоточек 
XIX века, орудия труда, часы и предметы 
быта прошлого столетия.

Преподаватель ЖИГК Аккульше 
Ибраева передала в фонд музея дере-
вянный табақ, таз из чистой меди. Такие 
обычные в начале прошлого века вещи 
уже не встретишь в современном доме.

Рядом - личные вещи академика 
естественных наук, кандидата тех-
нических наук, почетного гражда-
нина Жезказгана Сейтбека Асанова. 
Его имя широко известно в научных 
кругах Казахстана, он является авто-
ром учебников для кафедры энерге-
тики на казахском и русском языках.

- Я передаю в фонд музея его чапан, не-
сколько книг и государственные награды, 
- отметил сын академика Абзал Асанов. 
- Ряд книг отца передал в библиотеки, 
где их с удовольствием приняли, так как 
качественные учебники и методические 
учебные пособия найти непросто. 

 Среди подаренных экспонатов - фо-
тографии и авторские книги из личного 
фонда академика Торегельды Шармано-
ва; личные вещи, документы и фотогра-
фии Базарбая Рахимжанова. В рамках 
акции в музей переданы сырнай и дипло-
мат Жаксыгельды Сеилова, заслужен-
ного деятеля культуры РК, организатора 
ВИА «Қаракөз».

Родственники передали в фонды музея 
милицейскую форму, медали и удосто-

верения, документы, семейный альбом 
Жолдыбая Асылбаева, ветерана труда, 
почетного гражданина Улытауского рай-
она, который более 40 лет трудился в ор-
ганах внутренних дел.

Акция «Оставь свое имя в истории» 
проводится более 15 лет. Благодаря ей 
экспозиции пополняются новыми экс-
понатами, к примеру, в 2020 году фонды 
Жезказганского историко-археологиче-
ского музея получили 130 экспонатов, в 
2021 году - около 50. К 40-летию музея 
- более 600. За 44 года существования в 
музее собрано почти 53 тысячи предме-
тов, большинство из них - раритеты, име-
ющие особую историческую ценность.

Фото автора 
г. Жезказган
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